
Reforzar la atención primaria
es uno de los consensos que
existen entre expertos y autori-
dades como acción para abor-
dar las listas de espera.

¿El motivo? Es la puerta de
entrada de los pacientes y, por
tanto, muchas de las consultas
que terminan siendo derivadas
a los hospitales, y aumentan la
cifra de la categoría de nueva
especialidad, podrían resolver-
se en los consultorios.

Sin embargo, para que lo an-
terior sea posible, el primer ni-
vel de salud pública necesita un
fortalecimiento en el cual se in-
cluye un elemento crucial: los
médicos especialistas que pue-
den, precisamente, resolver es-
te tipo de atención. 

Eso sí, un problema que se
arrastra desde hace un tiempo
es que si bien existe un bono
especial para los profesionales
que devuelven sus becas de
especialización en este nivel
sanitario, dicha asignación es
solo para los médicos de fami-
lia y no otras especialidades,
como Pediatría, Psiquiatría o
Ginecología.

Carlos Becerra, tesorero na-

cional del Colegio Médico, ex-
plica que la “atención primaria
tiene un rol muy importante, y
se necesita mejorar su resoluti-
vidad para abordar las listas de
espera, entonces la idea es no
perder a estos médicos”. 

Añade que podría haber fa-
cultativos “que ni siquiera pos-
tulen a estas especialidades pa-
ra desempeñarse en la atención
primaria. Mejor lo hacen por
otra vía para después devolver
su tiempo en un hospital”.

Becerra destaca que “si que-
remos reforzar la atención pri-
maria, hacerlo también signifi-
ca tener más médicos”.

Falta de recursos

Asimismo, Becerra comenta
que la respuesta del Ministerio
de Salud y el de Hacienda es
que no hay dinero, por lo que
el punto será una de las priori-
dades que el gremio mencio-
nará en su exposición en la ter-
cera subcomisión mixta de
Presupuestos, que hoy comen-
zará la tramitación de la parti-
da de la cartera.

La comisión de Salud de la
Cámara de Diputados solicitó
mayor información al ministe-

rio mediante un oficio sobre la
asignación, el que fue contesta-
do a inicios de octubre por el
subsecretario de Redes Asis-
tenciales, Osvaldo Salgado.

Según el documento, “se ha
solicitado cada año la debida
expansión presupuestaria al
Ministerio de Hacienda con el
fin de incrementar las especiali-
dades afectas a pago de la asig-
nación”. Sin embargo, los re-
cursos acordes a la disponibili-
dad de presupuesto han mante-
nido solo a la medicina familiar
como beneficiaria. 

Con todo, indica que esperan
que el incentivo llegue a otras
especialidades: “Se puede men-
cionar que durante el presente
año se ha realizado nuevamen-
te el ejercicio de solicitud de ex-
pansión presupuestaria para
ampliar el beneficio a otras es-
pecialidades para 2025”, se lee
en el oficio.

Para Humberto Soriano, pe-
diatra de la Red UC Christus y
expresidente de la Sociedad
Chilena de Pediatría, “es im-
portante contar con todas las
medidas que mejoren la accesi-
bilidad de los pacientes a la
atención especializada en el
primer nivel”.

La asignación solo es entregada a doctores de familia:

Médicos llaman a contar con
estímulo económico para
especialistas en consultorios

El gremio apunta a que en la atención primaria se necesitan
más profesionales para resolver problemas y, así, no tener
que derivar a hospitales donde se acumula la lista de espera.

JUDITH HERRERA C.

MEDIDA.— Según los expertos, es importante reforzar el primer nivel de atención sanitario, es decir, los consul-
torios, para así reducir las derivaciones a hospitales y abordar la lista de espera de nuevas consultas.
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Un activo rol en la banda cri-
minal que perpetró el robo a la
empresa Brink’s en Rancagua le
otorgó la Fiscalía Regional de
O’Higgins a los cinco excarabi-
neros formalizados ayer en esta
investigación. 

El fiscal jefe de Focos Investi-
gativos, Carlos Bustos, y su par
a cargo de Alta Complejidad, Ja-
vier Von Bichoffshausen, les
atribuyeron a los expolicías ro-
bo con intimidación y asocia-
ción criminal, sustentando así la
solicitud de prisión preventiva.
La cautelar será definida hoy
por el Juzgado de Garantía de
Rancagua.

Según el Ministerio Público,
los excarabineros realizaron di-
versas acciones para que la ban-
da concretara el robo de más de
$11 mil millones. 

Robo a favor de la
banda

En la investigación se deter-
minó que, por ejemplo, el 15 de
agosto, uno de ellos “concurre a
la Tercera Comisaría de Carabi-
neros de Rancagua
y sustrae un trans-
ceptor institucio-
nal”, para luego en-
tregarlo a otro im-
plicado, “quien fi-
n a l m e n t e , e n
cumplimiento de lo
ordenado, hace en-
trega del transceptor (radio-
transmisor) al coimputado, para
que este pueda escuchar en línea
las comunicaciones de Cenco”. 

Otro de los hechos que se co-
nocieron es la planificación en la
que participaron antes del atra-
co. Ya en julio, los indagados se
reunieron con parte de la agru-
pación donde se “define que la
función de los carabineros partí-
cipes será la de retrasar la concu-
rrencia del personal policial al
lugar del robo para garantizar su

impunidad, realizando un pago
de $200 mil, en dinero efectivo,
a cada funcionario”. 

Entre otras acciones, además,
se les imputa ayudar en temas
logísticos en agosto, como la en-
trega de bencina para quemar
autos robados que servirían co-

mo “obstáculos”
durante el robo. 

También entre-
garon información
a la banda, dijo la
fiscalía, como “la
ubicación de dónde
se debe cortar la fi-
bra óptica de Cenco

Cachapoal, para dejar sin comu-
nicación a Carabineros”.

En otra reunión, además, se
les pagó “$100 mil en dinero
efectivo”. 

Match de arma con
atentado a exministra

El fiscal regional de ÓHiggins,
Aquiles Cubillos, reveló parte
de los hallazgos en el caso. Uno
de ellos, relacionado con el uso
de un arma detectada en el aten-

tado a la exministra del Interior
Izkia Siches en La Araucanía.
“Esta información aparece días
después, una vez que pudimos
periciar las armas”. 

Para luego agregar que “al ha-
cer la pericia balística esta arroja
un match de coincidencia (...) con
un casco de vainilla que se había
percutado en el atentado a la ex-
ministra Siches y por tanto, pu-
dimos determinar que efectiva-
mente esta arma había participa-
do en dicho atentado”. 

Detalló que el imputado del
caso Brink’s “no tiene partici-
pación en otros hechos de vio-
lencia rural, por lo menos has-
ta ahora no tenemos nada (…).
Son diligencias policiales que
hemos hecho que nos permi-
ten determinar la relación en-
tre este y el sujeto de La Arau-
canía . T ienen un grado de
amistad y de participación de
delitos en conjunto, pero él no
lo ha reconocido”.

El persecutor estaba a la espe-
ra que se decretaran las cautela-
res solicitadas, dada la gravedad
de las imputaciones. 

Formalización de la Fiscalía Regional de O’Higgins:

Pago de $300 mil y entrega 
de radio, entre imputaciones a
excarabineros en caso Brink’s

Los persecutores detallaron que los cinco expolicías ya eran
parte del plan en julio. Por la gravedad de los hechos, pidieron
la prisión preventiva de todos, cautelar que se resolverá hoy. 

LORENA CRUZAT 

Los persecutores de la Fiscalía Regional de O’Higgins, Carlos Bustos y
Javier Von Bichoffshausen, imputaron ayer a los cinco expolicías. 
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RECESO
Si bien la fiscalía pidió
la prisión preventiva,

ayer el tribunal ordenó
un receso hasta hoy. 

“Si yo fuese padre de ellos, me
sentiría orgulloso”. 

Así definió Carlo Siri, dueño
de la ex Fuente Alemana, uno de
los comercios más golpeados por
los desmanes registrados duran-
te el estallido de hace cinco años,
el gesto que tuvo un grupo de es-
tudiantes del Instituto Nacional
(IN) que quiso reunirse con él,
para dar un mensaje centrado en
“dejar atrás las ideologías” y en
que “nunca más volvamos a
agredirnos entre nosotros”.

En la cita, que se prolongó por
cerca de 20 minutos frente al res-
taurante ubicado a pasos de Pla-
za Italia, una veintena de alum-
nos y Siri posaron ante las cáma-
ras. Y el vocero de los jóvenes,
Alejandro Antilef, leyó una de-
claración de dos páginas en las
que aseguró que “como estu-
diantes del Instituto Nacional
hemos querido reunirnos en la
Antigua Fuente junto a Carlo Si-
ri, propietario de este local, que
fue símbolo de violencia entre
chilenos durante el estallido so-
cial y que representa a miles de
compatriotas que han perdido
sus esfuerzos construidos”. 

Agregó que dicha violencia
“generó pérdidas de vidas, heri-
dos graves, de propiedad públi-
ca y privada, injustificadamente.
Me pregunto: ¿qué país en el
mundo puede ser tan inciviliza-
do que es capaz de destruir su
propio hogar para después no
recibir nada de lo solicitado?”.

Antilef, quien es presidente
del 3º A del emblemático liceo y
estaría ligado a la Juventud

Amarilla (de Amarillos por Chi-
le), añadió que, “como parte de
una nueva generación de chile-
nos, exigimos a la clase política
gobernante que mire y analice el
país que se está construyendo,
un país sin cultura real, un país
carente de virtudes y que hoy se
desarrolla con valores alejados
del bien común”.

“Somos jóvenes de un nuevo
siglo, y vemos cómo nuestro fu-
turo puede estar en peligro debi-
do a esta élite política prove-
niente de la izquierda, de la de-
recha y del centro, que han de-
mostrado que este país nunca ha
sido de su interés. Llamamos al
pueblo de Chile a reflexionar, a
analizar el escenario en que nos
encontramos”, sostuvo.

Con todo, Antilef agregó que

“sabemos de la urgencia que vi-
ve nuestro país, sabemos de las
carencias que vive nuestra ciu-
dadanía. La problemática de
nuestro Instituto es el reflejo de
la crisis que han generado estos
partidos y estas lógicas para go-
bernar un país. Ya no quedan
instituciones de pie. Si el pueblo
de Chile no reflexiona ni razona,
se ve un futuro muy difícil para
las nuevas generaciones, más en
estos tiempos de dirigentes can-
sados que no tienen las capaci-
dades para motivar a la gente.
Por eso llamamos a los chilenos
a que nunca más volvamos a
agredirnos entre nosotros. Lla-
mamos a los chilenos a reencon-
trarnos en amistad y respeto.
Llamamos a los chilenos a dejar
atrás el fanatismo de ideologías
que no dan respuesta en los he-
chos. Llamamos a los chilenos a
decir basta de la corrupción,

basta del abuso de quienes están
en el poder y que fueron elegi-
dos para servir. Somos un país
joven y queremos que las cosas
se hagan distintas”.

La reunión y el llamado

Consultado por “El Mercu-
rio”, Siri explicó que la cita se
concretó gracias a las gestiones
que hicieron los jóvenes a través
de una coordinadora de agrupa-
ciones civiles, la cual lo contactó
y le comentó de la intención de
los estudiantes.

“Ellos se acercaron porque
querían hablar conmigo en estas
fechas, de lo que significa el 18 de
octubre y toda la violencia, vio-
lencia que ellos han estado su-
friendo también en el Instituto
como tal. (En el Instituto Nacio-
nal) hay un grupo de estudiantes

que, en el fondo, no quiere más
de eso, quiere unidad, paz, tran-
quilidad, quieren estudiar”, ase-
guró el empresario. Y precisó
que los jóvenes también querían
hacer un llamado “a la paz, a la
unidad, y a la clase política res-
pecto de esto”. 

Según Siri, se “sorprendió un
poco, porque pensaba que el Ins-
tituto Nacional estaba ya total-
mente tomado, destruido... Y la
verdad es que hay un grupo, que
no es menor, que quiere volver a
lo que era el Instituto Nacional”.

El dueño de la ex Fuente Ale-
mana también comenta que la
reunión lo alegró, “porque uno
como que tiene las esperanzas
un poco caídas respecto de lo
que pasa con la juventud. La ver-
dad es que me sentí... Si yo fuese
padre de ellos, me sentiría orgu-
lloso, porque ellos, en el fondo,
lo que quieren es retomar el ca-

mino del Instituto, retomar sus
estudios como corresponde,
porque ven que esas son sus he-
rramientas para poder avanzar
en la vida, a través del trabajo, el
estudio, y así poder tener movi-
lidad social nuevamente”. 

El empresario sostuvo que
“ellos son el futuro, y si ellos se es-
tán dando cuenta que están yendo
por un mal camino, cuando en el
fondo todas nuestras autoridades
son las que deberían, desde mi
punto de vista, haber enderezado
el camino hace rato y no lo hicie-
ron, lo están haciendo ellos mis-
mos, y eso es importante”.

“Espero que ellos puedan de-
volverle al Instituto Nacional el
lugar que tenía, que era un lugar
donde, a través del mérito, tú
podías entrar, te podías desarro-
llar, tener cierto grado de certeza
que podías entrar a la universi-
dad por tus capacidades, y si se-
guías bajo esa misma forma de
ver las cosas, lo más probable es
que te fuera bien... Conversamos
mucho de eso”, relató.

Actualmente Siri impulsa una
campaña para financiar la pelí-
cula “La fuente”, que recrea los
ataques que su local sufrió en el
estallido. El actor Luis Gnecco
interpretará al empresario.

A cinco años del estallido se concretó una inédita reunión entre estudiantes y el empresario:

Alumnos del I. Nacional se reúnen con dueño de
ex Fuente Alemana y piden dejar atrás la violencia

ÓSCAR RIQUELME

Carlo Siri, propietario de uno de los
locales más golpeados por el caos de 2019,
destacó que los jóvenes quieren recobrar
la tradición del emblemático liceo.

REUNIÓN.— Luego de una pequeña conversación, Siri acompañó a los estudiantes mientras leían una declaración. El
encuentro se gestó luego de que los alumnos buscaran al empresario. 
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‘‘La problemática
de nuestro Instituto es el
reflejo de la crisis que
han generado estos
partidos y estas lógicas
para gobernar un país.
Ya no quedan
instituciones de pie. Si el
pueblo de Chile no
reflexiona ni razona, se
ve un futuro muy difícil
para las nuevas
generaciones”. 
................................................................

ALEJANDRO ANTILEF
ESTUDIANTE I. NACIONAL

‘‘Me sorprendió un
poco, porque pensaba
que el Instituto Nacional
estaba ya totalmente
tomado, destruido... Y la
verdad es que hay un
grupo, que no es menor,
de gente que quiere
volver a lo que era”.
................................................................

CARLO SIRI
DUEÑO EX FUENTE ALEMANA
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